
444601 - هل يلزم من أكل لحما محرما أن يتقيأ؟

السؤال

مة؟ القيء أم تطهير الفم؟ ما الذي ينبغي فعله لتطهير النفس بعد تناول اللحوم المحرّ

الإجابة المفصلة

أولا :

من أكل لحما محرما فقد أدخل النجاسة إلى جوفه ، فيجب عليه أن يطهر فمه ويده من آثار النجاسة .

أما ما ابتلعه منها ، فإنه ينبغي أن يتقيأه ، -إن أمكن ذلك بلا ضرر عليه- ، وكان ذلك في المدة التي يغلب على الظن
بقاء النجس بصفته لم يتغير ، فإن مرت عليه مدة يتغير فيها ، فلا يلزمه أن يتقيأ .

وقد اختلف العلماء في حكم تقيؤ النجاسة ، فمنهم من ذهب إلى وجوب ذلك ،  ومنهم من ذهب إلى الاستحباب .

هُ اللَّهُ مَ حِ يُّ رَ عِ افِ الَ الشَّ ، قَ اتِ اسَ نْ النَّجَ ا مِ هَ رَ يْ ا، أَوْ غَ مرً قال النووي رحمه الله في “المجموع” )3/146( : “إذا شرب خَ
. يِّ طِ يْ وَ ي الْبُ هُ فِ ا نَصُّ ذَ ، هَ أَهُ ايَ قَ تَ هِ أَنْ يَ لَيْ عَ ؛ فَ مٍ رَّ حَ لَى أَكْلِ مُ هَ عَ رِ كْ إِنْ أُ : وَ فِ وْ ةِ الْخَ لَا ي بَابِ صَ يِّ فِ طِ يْ وَ ي الْبُ فِ

رَ دَ ، إنْ قَ أَهُ ايَ قَ تَ هِ أَنْ يَ لَيْ عَ ، فَ لْهُ عَ فْ افَ إنْ لَمْ يَ خَ ، وَ مٍ رَّ حَ ، أَوْ أَكْلِ مُ مٍ رَّ حَ بِ مُ رْ لَى شُ لَ عَ مِ حُ ، فَ لٌ جُ رَ رَ لَوْ أُسِ : وَ لْأُمِّ ي ا الَ فِ قَ وَ
. هِ لَيْ عَ

ا. هَ لَيْ رَ عَ دَ نْ قَ ةِ لِمَ اءَ قَ تِ سْ وبِ الِا جُ ي وُ انِ ، فِ رِيحَ ، أَوْ صَ انِ رَ اهِ انِ ظَ انِ النَّصَّ ذَ هَ وَ

. يْ رَ هَ ظْ تَ سْ الْمُ ، وَ لِ امِ ا الشَّ بَ احِ هُ صَ حَ حَّ صَ ، وَ ابِ حَ لْأَصْ رُ ا ثَ الَ أَكْ ا قَ ذَ بِهَ وَ

. بِ يِّ ي أَبُو الطَّ اضِ هُ الْقَ حَ حَّ صَ . وَ بُّ حَ تَ سْ ، بَلْ يُ بُ جِ هٌ أَنَّهُ لَا يَ جْ يهِ وَ فِ وَ

هِ الإمام الشافعي” انتهى . لَيْ ا نَصَّ عَ مَ ، كَ هِ رِ يْ غَ ، وَ بِ رْ ي الشُّ ورِ فِ ذُ عْ نَ الْمَ قَ بَيْ رْ لَا فَ وَ

ا ذَ : هَ .. إلَخْ هِ لَيْ بُ عَ جِ يَ وفي “حاشية الصاوي” – مالكي – )1/67( عن وجوب تقيؤ ما استقر من النجاسة بالبطن: “فَ
. ازِ وَّ دِ بْنِ الْمَ مَّ حَ ةُ مُ ايَ وَ رِ

. يفٌ عِ وَ ضَ هُ ، وَ ةٍ ادَ عَ لَا بِإِ ، وَ ؤٍ ايُ قَ رُ بِتَ مَ ؤْ لَا يُ ، فَ وٌ بُ لَغْ رْ الشُّ لْأَكْلُ وَ لِكَ ا : ذَ يُّ ونُسِ الَ التُّ قَ وَ

؟ بِ رْ دِ الشُّ رَّ جَ ةً بِمُ سَ ةُ نَجِ دَ عِ تْ الْمَ ارَ ينَئِذٍ صَ لْت: حِ إنْ قُ
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؛ بَ جَ ضِ وَ عْ لَى الْبَ رَ عَ دَ ا قَ رُ أَنَّهُ إذَ اهِ الظَّ ، وَ ؤِ يُّ قَ نْ التَّ هِ مِ لَيْ رُ عَ دِ قْ ا يَ نَاهُ بِمَ رْ أَمَ ، فَ ةِ دَ عِ يرِ نَفْسِ الْمَ هِ نْ تَطْ زٌ عَ اجِ لْت: إنَّهُ عَ قُ
. اهـ . بٌ اجِ ةِ وَ اسَ لِيلَ النَّجَ قْ لِأَنَّ تَ

تْ بَ جَ ا، وَ رً مْ انَتْ خَ ا كَ ذَ إِ ا؛ فَ كًّ نًّا، لَا شَ ينًا، أَوْ ظَ قِ ، يَ هِ نِ ي بَطْ ةِ فِ اسَ اءَ النَّجَ ى بَقَ رَ ا يَ ةُ مَ دَّ : مُ ورِ كُ ذْ ؤِ الْمَ ايُ قَ وبِ التَّ جُ لُّ وُ حَ مَ وَ
ا” انتهى . هَ ابَتِ ثَ يَ بِمَ هِ ، فَ ةِ رَ ذِ لَتْ لِلْعَ وَّ نْ تَحَ إِ ا، فَ رً مْ ا خَ هَ اؤُ نُّ بَقَ ظَ ا يُ ةَ مَ دَّ ةُ مُ ادَ لْإِعَ ا

ثانيا :

أما صحة الصلاة ، فذهب بعض العلماء )كالمالكية( إلى عدم صحتها إذا كان قادرا على تقيؤ النجاسة ، ولم تتغير
في معدته .

والراجح أنها صحيحة ، لأن جوف الإنسان به نجاسة، كالعذرة والبول ، ولكن النجاسة في الباطن لا أثر لها في
إبطال الصلاة ، لأنها في  مكانها ، ولذلك يجوز للمصلي أن يحمل طفلا وهو يصلي ، مع أن في جوفه نجاسة .

وقد ثبت في الصحيحين أن النبي صلى الله علي وسلم صلى وهو يحمل أمامة بنت ابنته زينب رضي الله عنهما .

قال النووي رحمه الله في “شرح صحيح مسلم” )2/305( :

اة شَ ر وَ يْ نْ طَ ا مِ رً اهِ انًا طَ وَ يَ ا أَوْ حَ يًّ مِ لَ آدَ مَ نْ حَ ة مَ لَا ةِ صَ حَّ لِيل لِصِ يهِ دَ ا ، فِ نْهَ يَ اللَّه عَ ضِ ةَ رَ امَ ل أُمَ مْ يث حَ دِ “حَ

ا” انتهى . رهمَ غَيْ وَ

وقال الخطيب الشربيني في “مغني المحتاج” : “ولو غسل شارب الخمر أو نجس آخر فمه وصلى، صحت صلاته،
ووجب عليه أن يتقايأه، إن قدر عليه بلا ضرر يبيح التيمم” انتهى.

هِ ولُهُ إلَيْ صُ إِنْ كَانَ وُ ، وَ أَهُ ايَ قَ تَ بُ أَنْ يَ جِ نَّهُ يَ إِ ، فَ هُ رُ يْ سٌ أَوْ غَ مٌ نَجِ رَّ حَ هُ مُ فَ وْ لَ جَ صَ وجاء في “حاشية الجمل” : “لَوْ وَ
ا. رً رَ نْهُ ضَ فْ مِ خَ ا لَمْ يَ ، مَ اهٍ رَ كْ بِإِ

ةِ ]أي : في مكانها[” انتهى. اسَ نِ النَّجَ دِ عْ ي مَ لِأَنَّهُ فِ  ، هُ تُ لَا حُّ صَ تَصِ وَ

والله أعلم .

2 / 2


